

近年の建設現場では、直接作業に従事する技能者（いわゆる職人）が高齢者と外国人で大半を占めるケースも少なくありません。技能者の減少と高齢化に歯止めがかかるため、建設現場では、効率的な施工体制の下、低コストかつ短工期で良質な構造物を完成させることができます。一方、工事の安全性や品質の低下を防ぐことが理想的です。一方、建設業は、重層下請構造の典型的であり、下請けとなる専門事業者（原則3次以内）が費用や工期の面でしお寄せを成に向けて、処遇改善と働き方改進のつくり大学発行の「技術創造」を皮切りに、各企業が生産性向上を目指す取り組みを推進しています。

■ 処遇改善と働き方改革の推進

近年の建設現場では、直接作業に従事する技能者（いわゆる職人）が高齢者と外国人で大半を占めるケースも少くありません。技能者の減少と高齢化に歯止めがかかるため、建設現場では、効率的な施工体制の下、低コストかつ短工期で良質な構造物を完成させることができます。一方、工事の安全性や品質の低下を防ぐことが理想的です。一方、建設業は、重層下請構造の典型的であり、下請けとなる専門事業者（原則3次以内）が費用や工期の面でしお寄せを成に向けて、処遇改善と働き方改進のつくり大学発行の「技術創造」を皮切りに、各企業が生産性向上を目指す取り組みを推進しています。



あいまき たくみ
ものつくり大学大学院修士課程修了。
日本大学大学院博士後期課程修了。博士（工学）。日本大
学助手を経て21年4月より現職。専門は建築材料・施工、
コンクリート工学。

建設施工のロボット化

荒巻 卓見 建設学科講師

■ 施工の自動化・ロボット化

40年度までに、生産性1・5倍以上の向上を目指してきました。一方、建設業は、重層下請構造の典型的であり、下請けとなる専門事業者（原則3次以内）が費用や工期の面でしお寄せを成に向けて、処遇改善と働き方改進のつくり大学発行の「技術創造」を皮切りに、各企業が生産性向上を目指す取り組みを推進しています。

■ 施工の自動化・ロボット化

40年度までに、生産性1・5倍以上の向上を目指してきました。一方、建設業は、重層下請構造の典型的であり、下請けとなる専門事業者（原則3次以内）が費用や工期の面でしお寄せを成に向けて、処遇改善と働き方改進のつくり大学発行の「技術創造」を皮切りに、各企業が生産性向上を目指す取り組みを推進しています。

技術創造

ものつくり大学発

△108△



2024年 11月8日 (令和6年) 金曜日

下請けが下層になると、企業の利益や技能者の賃金は減少傾向にあります。また、工期内に余裕のない現場では、休日出勤や早出・残業を余儀なくされ、長時間労働が常態化しています。それに、末端の設業全体の労働環境の改善に

企業の利益や技能者の賃金は外労働の上限規制が今年(24年)の4月から建設業にも適用され、日給制が多い技能者においては収入減少の可能性が課題として残るもの、建設業全体のDX化(自動化)に重点を置き、

革連法の施行により、時間

Instruction」を皮切りに、ICT等を活用した生産性向

上の取組みを推進していま

た。今年の4月には「Ti-Co Construction 2.0」が策定さ

り、生産プロセス全体のDX化(自動化)に重点を置き、

Xコンソーシアム」を中心と

には、ICTやIoT、AI、AR・MRなどのデジタル技術の飛躍的な進化があった」とは周知の通りです。ゼネコン各社では、省力化・省人化を企図した建設ロボットの技術開発が主に進められており、実用化に至った技術も増えています。各種ロボットの実用化・普及に当たっては、費用対効果をはじめ、関連法令と資格の整備、トラブル発生時の責任問題など、検討事項が山積みですが、建設業界

上への寄与が期待されています。

建設現場において、人とロボットが協力して作業する

ことが一般的になる日も遠くないかもしれません。